



Le Valaisan Jan Sterren a perdu la vie dimanche dans une avalanche dans le Haut-Valais. Il faisait partie du cercle fermé des huit parapentistes ayant parcouru plus de 500 kilomètres en vol. DR

Le Valais a perdu une de ses étoiles

JAN STERREN Le parapentiste valaisan est décédé dimanche, emporté par une avalanche. Il était le recordman de la distance parcourue dans les Alpes avec 355 km.

PAR **STEPHANE.FOURNIER@LENOUVELLISTE.CH**

La communauté suisse et internationale du parapente est orpheline de l'un de ses plus brillants pilotes. Jan Sterren a été emporté par une avalanche dimanche dans la région de Bürchen lors d'une excursion à skis et n'a pas survécu. A 28 ans, le Valaisan était devenu durant l'automne l'un des huit membres du cercle fermé des parapentistes ayant parcouru plus de 500 km en vol. Il s'était posé après



515 km dans les airs en octobre au Brésil.

«C'était quelqu'un de génial et d'humble», confie Emmanuelle Zufferey, membre des cadres nationaux de la Ligue suisse de parapente comme son compatriote. «Personne très ouverte, il avait le contact facile avec tout le monde. Sa passion le faisait voler pendant des heures, il se posait quand la nuit tombait.»

Les entraînements des cadres romands les réunissaient. «Il y participait régulièrement même s'il ne possédait pas de fonction officielle. Je pouvais compter sur lui pour m'épauler. Il était disponible pour chaque pilote en quête d'in-

**C'était quelqu'un
de génial
et d'humble.»**

EMMANUELLE ZUFFEREY
MEMBRE DES CADRES NATIONAUX
DE LA LIGUE SUISSE DE PARAPENTE
formations ou de conseils sur les conditions de vol.»

355 kilomètres en 11 h 19

L'été dernier, Jan Sterren avait établi un nouveau record de distance en parcours libre dans les Alpes. Son voyage l'avait conduit de la vallée de Chamonix à Sölden dans le Tyrol autrichien, soit 355 km franchis en 11 h 19. La performance lui avait valu une nomination au concours ValaiStars du «Nouvelliste».

«Ce record a marqué les esprits», souligne Emmanuelle Zufferey. «Il est exceptionnel parce qu'il le réalise dans un environnement où

les turbulences sont bien plus fortes et plus nombreuses que dans les plaines d'Australie ou du Brésil dont les conditions permettent

plus facilement d'atteindre de telles distances. L'une de ses grandes forces était de choisir des lignes différentes, ses parcours s'écartaient des options retenues par la majorité des pilotes. Ses capacités avaient dépassé largement les frontières de la Suisse. J'ai déjà reçu plusieurs témoignages de l'étranger, d'une amie australienne notamment, de pilotes marqués par la nouvelle de son décès.»

L'ingénieur en géomatique maîtrisait parfaitement les risques de son sport. «Il ne franchissait jamais les limites. S'il avait opté pour le ski dimanche, c'était parce que les conditions n'étaient pas suffisamment favorables pour un vol.»

En 2018, Jan Sterren souhaitait dépasser une nouvelle fois les 300 km de vol dans le ciel suisse mais, cette fois, son ambition était de le réussir en triangle, une option plus technique que celle du parcours libre.



Les avalanches ont tué huit fois cette saison

La montagne a emporté trois vies en seulement quatre jours, entre jeudi et dimanche dernier en Valais, à La Fouly puis à Bürchen. Des drames humains dus à une neige particulièrement indocile. «Le grand froid, un temps sec et des nuits claires ont créé du givre en surface. Puis, les chutes de neige ont formé une nouvelle couche qui n'arrive pas à se lier au manteau de base», explique le nivologue Robert Bolognesi.



Cette situation touche sur tout les versants nord et les pentes raides. Délicate, elle va le rester ces prochains jours. Cette saison, ils sont déjà huit à avoir perdu la vie dans une avalanche dans le canton. Un chiffre global qui ne sort – tristement – pas de l'ordinaire, selon la police cantonale. Les statistiques font effectivement état de 9 à 12 décès par saison depuis l'hiver 2012/2013. Seule la saison 2016/17, où il avait moins neigé, avait dérogé à la règle avec un bilan de quatre décès.

Début mars ne sonne pas la fin d'une saison qui a encore de beaux jours devant elle. Des jours où la prudence est et devra rester toujours de mise. Pascal Gaspoz, chef des guides de la Maison FXB du sauvetage, rappelle trois règles d'or de la prévention en matière d'avalanche. «Premièrement, il s'agit de se munir du matériel adéquat – un moyen de communication, une pelle, une sonde et un détecteur de victimes d'avalanches (DVA) – et de savoir s'en servir.» Il explique ensuite la nécessité, pour les nouveaux randonneurs à skis par exemple, de prendre le temps de se faire accompagner sur leurs premières courses. «Enfin, il faut se renseigner à l'avance sur le vent, les précipitations, les températures et le bulletin d'avalanche.» Le professionnel ajoute un avertissement: «Les itinéraires de haute route sont de plus en plus empruntés. Les risques de crevasse et de mauvaise visibilité s'ajoutent alors au danger d'avalanche.» Ce dernier oscille actuellement entre limité (2) et marqué (3) et la vigilance demeure absolument capitale. La clé reste de savoir renoncer à ses buts en cas d'incertitude sur sa sécurité. «Rentrer tous à la maison le soir, c'est tout ce qui compte», conclut le guide. **AS**



LE MONDE DU PARAPENTE EN DEUIL

HAUT-VALAIS Le parapentiste valaisan Jan Sterren est décédé dimanche à 28 ans, emporté par une avalanche dans la région de Bürchen. Il détient le record de la distance de vol sur les Alpes avec un parcours de 355 kilomètres et fait partie des huit athlètes ayant parcouru plus de 500 kilomètres avec leur voile.

Le Nouvelliste

Le Nouvelliste
1950 Sion
027/ 329 75 11
www.lenouvelliste.ch

Medienart: Print
Medientyp: Tages- und Wochenpresse
Auflage: 37'157
Erscheinungsweise: 6x wöchentlich



Seite: 1
Fläche: 36'339 mm²

Auftrag: 1077450
Themen-Nr.: 048.002

Referenz: 68821479
Ausschnitt Seite: 2/2



DR